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ФОРУМ

ОФИЦИАЛЬНО

Председатель Тульской Федерации профсоюзов 
Сергей Судницын принял участие в работе со-

вместного заседания Советов ассоциаций террито-
риальных объединений организаций профсоюзов 
Приволжского и Центрального федеральных окру-
гов, которое прошло в Казани, во Дворце труда, в на-
чале июня. 

Главной темой совместного заседания стала практи-
ка и совершенствование работы членских организаций 
ФНПР, входящих в Приволжский и Центральный феде-
ральные округа, по реализации мероприятий Года укре-
пления и развития социального партнерства. В рамках 

обсуждения состоялся обмен опытом работы террито-
риальных профобъединений по взаимодействию с со-
циальными партнерами в рамках региональных трех-
сторонних Соглашений. 

Секретарь Федерации Независимых Профсоюзов 
России, представитель ФНПР в ЦФО, председатель 
Совета Ассоциации ТООП ЦФО Татьяна Водопьянова 
особо подчеркнула, что подобная совместная встре-
ча проходит впервые и выразила уверенность в ее 
конструктивных результатах. Она рассказала о путях 
развития социального партнерства в Центральном фе-
деральном округе, о практике заключения Окружного 

трехстороннего Соглашения, о законодательном регу-
лировании трехстороннего сотрудничества в регионах 
ЦФО, о помощи профцентров участникам специальной 
военной операции (только от профсоюзов округа уже 
оказана помощь более чем на 284 млн. рублей), а также 
о включении в ряде регионов ЦФО в трехсторонние Со-
глашения гарантий для участников СВО.

Другой важной темой стал обмен мнениями и вы-
работка общих подходов к ликвидации случаев нару-
шения Устава ФНПР и Уставов территориальных про-
фобъединений. Председатель ФНПР Михаил Шмаков 
говорил о непреложности принципов внутрипрофсоюз-
ной дисциплины и выполнения Устава ФНПР. По словам 
профлидера, это напрямую влияет на силу, авторитет 
и эффективность профсоюзов. Михаил Шмаков отме-
тил значимость событий, происходящих сегодня на ми-
ровой арене, о всемерной поддержке профсоюзами 
специальной военной операции. «Главный лозунг про-
фсоюзов сегодня – все для фронта, все для победы!» 
– подчеркнул профлидер. Он также затронул вопросы 
укрупнения и объединения профсоюзов, дальнейшего 
развития трехстороннего сотрудничества и профсоюз-
ной идеологии.

– Наша профсоюзная идеология – это идеология до-
стойного труда. Она основывается на трех столпах: до-
стойной заработной плате, охране труда и правовой 
защите трудящихся. Нас 20 миллионов членов профсо-
юзов. Вместе с членами семей – 60 миллионов. А все-
го работающих в России – 78 миллионов. Мы и есть то 
самое «глубинное государство», о котором часто гово-
рят социологи, и мы сильны своими принципами – един-
ством, солидарностью и справедливостью, – отметил 
профлидер. 

Были подняты другие важные темы, касающиеся тру-
довой миграции (где есть мигранты, там нет профсоюзов, 
нет социально ответственного бизнеса), молодежной 
политики (отток молодых кадров за границу, проблемы с 
жильем, трудоустройством, нежелание создавать семьи 
из-за отсутствия доступного жилья), дифференциации 
зарплат по регионам, убыточности предприятий, паде-
ния доходов населения, пенсионеров и другие.

Тульская областная организация РОСПРОФПРОМ 
совместно с первичными профсоюзными орга-

низациями провела в конце мая Молодежный фо-
рум в санатории «Егнышевка». В работе форума 
приняли участие представители первичек из КБП, 
Щегловского вала, ТОЗа, ЦКБА, Туламашзавода, 
Штампа, Базальта, Сплава, АОМЗ, АХК, Трансмаша, 
Тяжпромарматуры.

Организаторы предложили программу, предполагаю-
щую сочетание учебных часов с отдыхом.

Форум открыл председатель Тульской областной ор-
ганизации Российского профсоюза работников промыш-
ленности Иван Андреев. Он сделал акцент на мотивации 
профсоюзного членства среди молодежи, о необходи-
мости и важности коллективного договора на предприя-
тиях, рассказал о структуре  и пожелал всем участникам 
продуктивной работы и хорошего настроения.

Заместитель председателя РОСПРОФПРОМ-Ту-
ла, правовой инспектор Михаил Соломасов рассказал 
участникам форума об особенностях заключения кол-
лективного договора, содержании раздела «Работа с 
молодежью» и направлениях деятельности областной 
организации.

Занятия проводила преподаватель Наталья Киречен-
кова – директор АНО «Молодежный институт социаль-

ных программ», координатор образовательных проек-
тов – по темам: «Мотивация профсоюзного членства» и 
«Будущее профсоюзной организации», «Командообра-
зование».  Лекции перемежались с деловыми играми и 
выполнением заданий, а также с интеллектуальной вик-

ториной. Также участники посоревновались в спортив-
ных состязаниях.

Отзывы участников были исключительно положи-
тельными, а минусом был  лишь недостаток времени 
проведения Форума.

ПРОФСОЮЗЫ – ГЛУБИННОЕ ГОСУДАРСТВО

БУДУЩЕЕ ПРОФДВИЖЕНИЯ
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ВРЕМЯ ПРАЗДНОВАТЬ

КАК ЖИВЕШЬ, ПЕРВИЧКА?

ПЛОДЫ СОЦПАРТНЕРСТВА

Уважаемые работники и ветераны 
здравоохранения!

Примите самые теплые и искренние поздравления 
с профессиональным праздником – Днем медицинского работника!

Вы связали свою жизнь с нелегкой, ответственной, но самой бла-
городной и востребованной в обществе профессией – дарить лю-
дям жизнь и здоровье. Без выходных и праздничных дней вы помога-
ете появиться на свет новорожденным, стоите за операционным 
столом, спасаете тяжелобольных, оказываете людям неотложную 
помощь.

От вашего повседневного самоотверженного труда, глубочайших 
знаний и ответственности зависит здоровье каждого человека и 
всей нации. Пусть каждый рабочий день будет новым шагом в сто-
рону профессионального роста и развития! Пусть в ваших сердцах 
никогда не угасает огонь любви и милосердия к людям!

Уважаемые работники здравоохранения!
Ваш труд бесценен так же, как жизнь и здоровье 

людей, которых вы спасаете и вылечиваете, кото-
рым дарите полноценную жизнь, возможность радоваться каждому 
рассвету и новому дню. Вы – люди особых нравственных и профес-
сиональных качеств, а ваша профессия – это миссия, требующая 
особой выдержки, собранности и человеколюбия. На вас возложе-
на несоизмеримо большая ответственность. И, конечно, вы лучше 
других знаете цену человеческой жизни. 

Огромное вам спасибо за труд! Отдельная благодарность – про-
фсоюзным активистам, которые помимо основной работы занима-
ются общественно значимым трудом. Желаю, чтобы в вашей жиз-
ни не было бед и невзгод, а удача, везение и успехи сопутствовали в 
вашей нелегкой работе. Всем крепкого здоровья, счастья, благопо-
лучия и уверенности в завтрашнем дне!

С ДНЕМ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА!
Председатель 
Тульской областной 
организации 
Профсоюза 
работников 
здравоохранения РФ 
Татьяна Богомолова:

Председатель 
Тульской Федерации 

профсоюзов, 
депутат Тульской 

областной Думы 
Сергей Судницын:

ГУЗ «Тульская областная стоматоло-
гическая поликлиника» – это одна 

тысяча работников и 16 поликлиник, 1 
отделение, 6 кабинетов и 54 школьных 
стоматологических кабинета. Однако 
удаленность объектов вовсе не озна-
чает их разобщенности. И професси-
ональные, и общественные вопросы 
обсуждаются в режиме ВКС. Есть даже 
свой отдельный чат в телеграмм, в 
том числе для членов профсоюза, ко-
торых 840 человек!

Обычно молодежь в профсоюз не спе-
шит. Здесь мы видим обратное. И первое, 
что влияет на выбор, – пример главного 
врача Алексея Эрк, кандидата медицин-
ских наук, врача высшей категории, глав-
ного внештатного специалиста стомато-
лога Министерства здравоохранения ТО, 
члена профсоюза, и что немаловажно 
– председателя Общественной палаты 
Тульской области. Человека, лучше мно-
гих других понимающего значение обще-
ственной силы. Второй аргумент в пользу 
вступления – это ощутимые плоды рабо-
ты профсоюза. 

В свое время стоматологов лишили до-
полнительного оплачиваемого отпуска 
из-за того, что специальная оценка усло-
вий труда не заметила в их работе вред-
ного биологического фактора. И только 
вмешательство Профсоюза, а именно 
областной организации под руковод-
ством Татьяны Богомоловой, доказало: 
болезни зубов и десен инфекционного 
характера представляют прямую угрозу 
для здоровья врача! В итоге оценочный 
подход пересмотрели, дополнительный 
отпуск вернули. Хорошо все-таки, что 
есть государственные стоматологиче-
ские поликлиники и в них Профсоюз, за-
щищающий безопасность труда на рабо-
чем месте. 

Что еще привлекает внимание в об-
ластной стоматологической поликлини-
ке? Оперативность информации. Любое 
предложение со стороны сотрудников, 
вопрос, недовольство чем-либо можно 

адресовать работодателю или профсо-
юзу, который вот уже четвертый год воз-
главляет Маргарита Евсюнина. 

– Профсоюз – это консолидация мне-
ний коллектива в тех или иных вопросах, 
– считает главный врач. – Те проблемы, 
которые стесняются донести до руковод-
ства, передаются через профком. И тог-
да уже вместе мы находим общие ре-
шения. На работе современный человек 
проводит большую и самую напряжен-
ную часть жизни. И это очень важно, что-
бы в трудовой семье царили дружеская 
атмосфера и спокойствие. Во врачебной 
среде это еще важнее, ведь на кону – 
здоровье людей. 

Члену профсоюза, оказавшемуся в 
трудной жизненной ситуации, приходит 
помощь не только от первичной профсо-
юзной организации, но и от областного 
профсоюза. Иногда сотрудник стесняет-
ся подойти и попросить о помощи, но кол-
лектив все замечает и передает в про-
фсоюзную организацию. 

А какая жизнь без дружных и веселых 
мероприятий! Совместные выезды на 
природу, в музей, театр непременно име-
ют место быть. Выбирают мероприятие 
согласованно. Вместе посетили Москва-
риум, Мосфильм, Тульский цирк, парк 
«Патриот». Традиционно первичной про-
фсоюзной организацией для детей чле-
нов профсоюза проводится новогодняя 
елка в областном центре. Благодаря об-
кому можно посетить новогоднюю елку в 
Москве. Организация транспорта для ме-
роприятий тоже на плечах профсоюза. 
Автобус заезжает в районы области, что-
бы забрать сотрудников, а по окончании 
мероприятий доставить их домой. 

Сейчас работы у профсоюзной пер-
вички прибавилось. С изменением зако-
нодательства разрабатываются новые 
программы, инструкции по охране труда, 
спецоценка. 

Коллективный договор – базовая со-
ставляющая деятельности коллектива. 
В соответствии с ним работникам сверх 

ТК предоставляется доплата за стаж, 
за наставничество – 25% от оклада, за 
руководство практикой ординаторов и 
студентов. Также предусмотрена мате-
риальная помощь сотрудникам, напри-
мер, при рождении детей, при длитель-
ной временной нетрудоспособности, в 
случае смерти близкого родственника, к 
юбилею, выплата при выходе на пенсию. 

Текучка кадров есть, но не катастро-
фическая. Более того, если в 2018 уком-
плектованность штата врачей была 54%, 
то теперь 80. Особенно нехватка чув-
ствуется в детской стоматологии, но эта 
проблема не только нашей области. Есть 
врачи, работающие с момента откры-
тия поликлиники. Есть и такие, кто, до-
стигнув мастерства, уезжают в Москву, 
Санкт-Петербург в частную медицину. Но 
многие рассуждают в другой парадигме: 
зарплата - охрана труда - соцподдержка. 
Безусловно, в крупной государственной 
организации ресурсов для этого больше. 
И один из важных – наличие Профсоюза, 
который всегда придет на помощь и за-
щитит права работников.  

Почему еще интересно работать в го-
сударственном учреждении? Это кли-
ническая база для подготовки новых 
врачей: 30 ординаторов из Рязанского 
университета проходят профессиональ-
ную практику в ГУЗ «Тульская област-
ная стоматологическая поликлиника». 
А молодые – это движение вперед! Во 
многом благодаря личным качествам 
главного врача, собрав вокруг себя от-
личных специалистов, в поликлинике 
превосходное оборудование, отличный 
ремонт. Ресурс госучреждения позво-
ляет врачам совершенствоваться, пе-
ренимать опыт, учиться. И был не прав 
академик N., заявивший, что у государ-
ственной стоматологии нет будущего. 
Позволим с ним не согласиться: буду-
щее есть у любого трудового коллекти-
ва, где трудятся неравнодушные, ответ-
ственные люди, уважающие друг друга 
и свою работу. 
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ПРОФСОЮЗЫ В РАБОТЕ

6 июня в Малом зале Тульской Феде-
рации профсоюзов прошло заседа-

ние Совета представителей первичных 
профсоюзных организаций предприя-
тий АО «Квадра» с представителями ру-
ководства компании.

Со стороны Электропрофсоюза участво-
вали члены Совета из Белгородского, Кур-
ского, Липецкого, Воронежского, Рязан-
ского, Тамбовского, Тульского регионов. 
Возглавила делегацию председатель Со-
вета – председатель Тульского обкома 
Электропрофсоюза Нина Моргунова. 

Сторону АО «Квадра» представляли за-
меститель генерального директора по 
управлению персоналом Дмитрий Артюш-
кин и советник генерального директора 
Ольга Митрофанова.

Встреча была проведена по инициативе 
Электропрофсоюза. Посвящена она была 
обсуждению выполнения норм коллектив-
ного договора. По этой тематике это была 
вторая встреча после заключения колдого-
вора. По словам Нины Моргуновой, диалог 
был непростой, о его накале говорит дли-
тельность заседания – с двенадцати дня 
до семи вечера.

ЖДЕМ ДВИЖЕНИЯ НАВСТРЕЧУ

Главной темой обсуждения стала индек-
сация зарплат работников АО «Квадра». 
Предыстория вопроса в 2022 году, в апреле 
и сентябре которого на предприятиях госу-
дарственной корпорации «Росатом», куда 
вошло и АО «Квадра», была проведена ин-
дексация зарплат – оба раза на 10 процен-
тов. Как рассказала Нина Моргунова, об 
этом на открытом заседании заявил и ге-
неральный директор корпорации Алексей 
Лихачев. Однако сентябрьская индексация 
коснулась не всех предприятий Росатома – 
в АО «Квадра» ее не проводили. 

Год 2023. В Росатоме запланировали 
проведение одной индексации зарплат – 
в сентябре. Планируется также, что в сен-
тябре будет проведена индексация и на 
предприятиях Квадры. Закономерно, что 
работники Квадры через своих представи-
телей попросили получить хоть какую-то 
компенсацию за полуторагодовалый про-
пуск. А именно, Совет представителей на 
встрече с представителями руководства 
выдвинул предложение провести индекса-
цию не в сентябре, а в июле. Мотивирует-
ся это предложение не только установками 
коллективного договора, но и тем фактом, 

что Квадра работает успешно со стабиль-
ной прибылью и располагает достаточны-
ми средствами для такого решения.

Увы, консенсуса в этом вопросе достиг-
нуто не было. Представители администра-
ции компании указали в качестве примера 
на Росатом: индексация будет проводить-
ся так же, как и там, – в сентябре. Но в Ро-
сатоме в 2022 году было две индексации, 
а не одна. Представители Электропрофсо-
юза указали на некорректность аргументов 
администрации Квадры и оставили за со-
бой право направить соответствующее об-
ращение напрямую руководству Росатома. 

Еще один вопрос также вызвал немало 
споров. Согласно коллективному договору, 
каждый месяц на предприятиях Квадры 0,3 
процента от фонда заработной платы от-
числяется на баланс первичных профсоюз-
ных организаций для культурно-массовой 
и физкультурно-оздоровительной работы. 
Профсоюз за расходование этих средств 
отвечает как юридическое лицо и ежеквар-
тально предоставляет соответствующий 
отчет. К слову, колдоговором также пред-
усмотрено, что преимущественным пра-
вом на участие в таких мероприятиях поль-

зуются именно члены профсоюза. Стоит 
уточнить, что такое положение далеко не 
ново в работе Электропрофсоюза и прак-
тикуется не первый год. 

Администрация Квадры решила скор-
ректировать это положение и направила 
в Совет представителей новое, согласно 
которому управление средствами на куль-
турно-массовую и оздоровительную рабо-
ту должно быть у профсоюзных первичек 
отобрано и передано в соответствующую 
структуру самой администрации. 

Что это означает? Конечно, нельзя ис-
ключить, что работники получат возмож-
ность еще чаще ездить на экскурсии, по-
сещать театр и участвовать в спортивных 
состязаниях, а дети работников на утрен-
никах будут радоваться еще более вкус-
ным подаркам. 

Но ведь можно пофантазировать и в дру-
гом русле. Что там театр или музей! Мож-
но ведь организовать оздоровительную 
поездку на Мальдивы. Для сотен рядовых 
членов профсоюза?.. 

Так что понятно – фантазиям здесь не 
место, и понятно, почему члены Совета 
сказали на предложение администрации 
твердо: «Нет!».

На заседании рассматривались также и 
другие вопросы, не вызвавшие споров. 

Нина Моргунова поделилась своим мне-
нием о тесной работе с социальными пар-
тнерами:

– На первичные профсоюзные органи-
зации не так уж мало нагружено. А это во-
просы поддержания дисциплины в кол-
лективах, разрешение спорных ситуаций, 
помощь в организации охраны труда, в соз-
дании цивилизованных условий труда и 
многое другое. Мы идем навстречу адми-
нистрации по многим положениям и всегда 
придерживаемся правила – не конфликто-
вать, а сотрудничать. Вот почему мы на-
деемся увидеть движение навстречу, так 
чтобы руководство компании хотя бы не 
стремилось ухудшить положения коллек-
тивного договора.

Продолжительная работа по заклю-
чению Коллективного договора за-

вершена в объединенной первичной про-
фсоюзной организации ГУТО «Тульское 
объединение ветеринарии». 

В феврале этого года была  создана ППО 
в новой организации путем слияния трех 
первичек Новомосковского, Ефремовского 
и Узловского районов, которые объединя-
ют работников Новомосковского, Донского, 
Веневского, Ефремовского, Каменского, Уз-
ловского, Богородицкого, Воловского райо-
нов. В состав новой ППО вошли и работники 
из Дубенского обособленного подразделе-
ния ветеринарии. На конференции в свя-
зи с удаленностью структурных подразде-
лений ветеринарии было принято решение 
создать профгруппы по обособленным под-
разделениям (Узловское, Новомосковское, 
Ефремовское), а также проводить работу по 
созданию профгрупп в других обособленных 
подразделениях. После создания первич-
ной профорганизации началась работа по 
утверждению локальных нормативных актов 
организации, которые стали едиными для 
всех и не снизили уровень прав и гарантий, 
предусмотренных в ранее действовавших 
коллективных договорах самостоятельных 
межрайонных объединенях ветеринарии, а 
для многих даже увеличили этот перечень. 

После продолжительных совещаний ру-
ководство Тульского объединения ветери-
нарии и обком Профсоюза пришли к ряду 
договоренностей, которые нашли свое отра-
жение в договоре. Удалось найти понимание 
и с Советом трудового коллектива, который 
давно был создан и работал в большинстве 
межрайонных объединений. Начальник объ-
единенного учреждения Павел Никитин ока-
зывал поддержку и обкому и профкомам 

обособленных подразделений на местах. 
Наконец 23 мая коллективный договор был 
подписан всеми сторонами (включая СТК). 
Удалось зафиксировать в договоре следую-
щие позиции:

-  установить доплаты работникам за ра-
боту в ночные часы в размере 40%  часовой 
тарифной ставки (должностного оклада). 
Ранее в МОВ был разброс от 20-40%; 

- в комиссию по решению выплат работ-
никам стимулирующего характера вошел 
председатель ППО; 

- уполномоченные представители от ППО 
имеют право проводить проверку состояния 
охраны труда на рабочих местах и давать ра-
ботодателю представления об устранении 
выявленных нарушений по охране труда;

- работникам при уходе в ежегодный ос-
новной оплачиваемый отпуск в размере од-
ного должностного оклада выплачивается 
материальная помощь; 

- при рождении ребенка, при регистрации 
брака, в связи с юбилейными датами, при  
длительном лечении работникам выплачи-
вается фиксированная материальная по-
мощь от 10 до 15 тысяч рублей; 

- предоставление работникам одного ра-
бочего дня для прохождения ежегодного ме-
дицинского осмотра (обследования) с сохра-
нением среднего заработка (сверх дней на 
диспансеризацию);

- учреждение предоставляет неосвобож-
денным профсоюзным работникам до 4-х 
дней в месяц с сохранением среднего зара-
ботка для выполнения общественных обя-
занностей и на учебу, связанную с этими 
обязанностями.

Поздравляем всех работников – ветери-
наров с таким хорошим договором!

По информации Тульского обкома Про-
фсоюза.

В Научно-методическом центре в го-
роде Московском состоялось оче-

редное заседание ЦК Профсоюза ра-
ботников АПК РФ, в котором приняла 
участие председатель Тульской об-
ластной организации Наталия Борови-
кова. 

На заседании рассматривались практи-
ки работы территориальных организаций 
по реализации основных направлений де-
ятельности Профсоюза на 2021-2023 годы 
в области молодежной политики. Был за-
слушан доклад заместителя председате-
ля Профсоюза Г. Юровой о выполнении 
Отраслевого соглашения по АПК РФ на 
2021-2023гг. Утвержден состав профсо-
юзной стороны в Отраслевой комиссии 
по подготовке и заключению нового От-
раслевого соглашения на 2024-2026гг., в 
которую вошла член комитета Тульской 
областной организации Профсоюза пред-
седатель ППО ООО «Каргилл» Марина 
Есина, которая имеет продолжительный 
стаж работы по защите трудовых прав ра-
ботников. 

В состав Профсоюза работников АПК 
РФ были впервые включены Луганская и 
Донецкая республиканские профсоюзные 
организации. Избранные лидеры новых 
организаций были заслушаны на Комите-
те, где они поделились своими проблема-
ми и попросили поддержки у ЦК в начале 
своего профсоюзного пути. 

Также был рассмотрен вопрос исполне-
ния сметы доходов и расходов Профсою-
за за 2022 год. 

Председатели территориальных орга-
низаций имели возможность поделиться 
своими успехами и проблемами в профсо-
юзной работе на местах.

ПОПОЛНЕНИЕ
В ПРОФСОЮЗЕ АПКПОДПИСАЛИ КОЛДОГОВОР
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ООО Санаторий (курорт) «Егнышевка»
Путевки приобретаются по адресу: 301346, Тульская 

обл., Алексинский р-н., д. Егнышевка.
Тел.:(48753)75639, 384805, 8(961)1460109.

E-mail:ya.egnyshevka@yandex.ru
Http://www.egnyshevka.ru.

Узнать подробности о каждой из здравниц, о специфике отдыха и направлении оздоровления вы также можете в областном центре, по адресу: 
г. Тула, пр-т. Ленина, д. 46, оф. 318, ООО «Профкурорт Тула». Тел.: (4872) 76-56-52, 76-55-16. E-mail: tpkurort@bk.ru 

Членам профсоюза и членам их семей скидки на путевки от 20 %
Çäðàâíèöû Òóëüñêîé Ôåäåðàöèè ïðîôñîþçîâ æäóò âàñ íà îòäûõ è îçäîðîâëåíèå

ООО «Санаторий (курорт) «Краинка»
301411, Тульская обл., Суворовский р-н., д. Краинка. 

Тел. для заказа путевок: 8(48763) 5-55-33; 
(4872)761-316, 761-319. 

E-mail: krainka@inbox.ru;  
Http://www.kurort-krainka.ru
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ыВ СЛУЧАЕ ПРОТИВОПОКАЗАНИЙ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

ЭКСКУРСИИ

ПОДАРОК ОТ СОЦПАРТНЕРОВ

Работники АО НАК «Азот», состоящие в профсо-
юзе, а также члены их семей (всего порядка 100 

человек) посетили военно-патриотический парк 
культуры и отдыха Вооруженных Сил Российской 
Федерации «Патриот», расположенный рядом с го-
родом Кубинка Одинцовского района Московской 
области 

На подъезде к музейному комплексу взору открыва-
ется огромная территория с величественным Главным 
храмом Вооружённых сил Российской Федерации (Па-
триарший собор во имя Воскресения Христова), воз-
веденным в честь 75-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне.

6 июня в рамках благотворительной акции к про-
фессиональному празднику Дню  химика вете-

раны «Оргсинтеза» получили в подарок от пред-
приятий «Полипласт Новомосковск» и «Оргсинтез» 
организованную автобусную экскурсию в музей-
усадьбу Л.Н.Толстого «Ясная Поляна». 

Ветераны с удовольствием гуляли по липовым ал-
леям, яблоневому саду, старинной березовой аллее 
«Прешпект», наслаждаясь тишиной и красотой приро-
ды, любовались каскадными прудами, разбитыми еще 
во времена Льва Николаевича и его предков. Посетили 
дом Толстого с подлинными предметами интерьера, уз-
нали много интересного о семейных традициях семьи 
Л.Н.Толстого, о его писательской деятельности и по-
вседневной жизни в усадьбе. 

В завершении экскурсии за обедом в кафе ветера-
ны отведали знаменитый Анковский пирог по рецепту 
Софьи Андреевны Толстой, который она получила от 
друга семьи своих родителей - известного московского 
доктора Анке. Ветераны делились впечатлениями и вы-
ражали безграничную благодарность за предоставлен-
ную возможность посетить удивительное место, где ро-
дился, жил и творил великий гений русской литературы, 

руководству компании «Полипласт» и «Оргсинтез», про-
фсоюзному комитету предприятий.

Мы знаем, что положительные эмоции и живое обще-
ние очень важны для наших ветеранов. Это шаг к их здо-

ровью и долголетию, – считают в коллективе предпри-
ятий и будут поддерживать связи поколений в будущем. 

Председатель профорганизации Татьяна Шибанова.

ЗАБВЕНИЮ НЕ ПОДЛЕЖИТ

Храм полукругом обвивает мультимедийный мемори-
альный комплекс последнего поколения – музей «До-
рога памяти» длиною 1418 шагов, ровно столько дней 
советские люди шли к Победе над немецкими захват-
чиками. 

Каждый зал музея тематический: битва за Сталин-
град, Курская битва, подвиг военных медиков, битва за 
Севастополь, блокада Ленинграда, Берлинская опера-
ция... Есть несколько кинозалов, где можно присесть на 
удобные скамеечки, отдохнуть, посмотреть докумен-
тальные или художественные фильмы о войне, просто 
послушать песни военных лет... В этих залах стоят тер-
миналы и можно попытаться найти своих родственни-

ков – участников ВОВ и, если они есть в базе данных, то 
фотография выплывет на экран. 

На открытых площадках Музейного комплекса пред-
ставлено порядка 300 образцов советской и российской 
авиационной, бронированной, бронетанковой и специ-
альной техники последних десятилетий. 

Каждый посетил те объекты, которые были ему осо-
бенно интересны, и получил массу впечатлений.

Огромное СПАСИБО первичной профсоюзной органи-
зации АО НАК «Азот» за помощь в организации поездки, 
за предоставленные комфортабельные автобусы!

Участник экскурсии Михаил Тихонов.


